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“农民九盼”、“农民九喜”、“农民新九盼”……
2010年、2011年、2012年，在连续三年的全国政协
经济界和农业界委员联组讨论会上，宋丰强都是
媒体报道的热点。今年，他仍然会把农民的心里
话带到会上来。

3月2日，全国政协委员、丰乐园实业集团董事
长、河南绿色中原现代农业集团董事长宋丰强应邀
来到郑州全媒体新闻中心两会会客厅，接受专访。

继续做“中国农民代言人”

宋丰强说，作为农业界的全国政协委员，今年
是他第八次参加全国两会，将一如既往地关注“三
农”问题，带来了一个发言《打造舌尖上的安全》和
多条建议。他表示：“我出生在农村，一直从事农
业，也长期生活在农村，对农民最为了解，为提交
有价值的提案，此前专门进行了一系列调研活动，
考察过多个省份的农业。”

宋丰强有“农民委员”之称。“作为最基层的政
协委员，就要为最基层的农民朋友服务。河南是
农业大省，我会为广大河南农民鼓与呼。”

做农业要耐得住寂寞
“选择农业，干农业，我一直是带着感情

的。”宋丰强说，“这些年来，我把做贸易、酒店赚
的钱，都投在了黄河边。”

宋丰强打趣道：“做农业，是投资，不是
投机，必须耐得住寂寞。30年的媳妇熬成

婆，早晚我们也会熬成婆。”说到这
里，他笑了起来。

郑州建自贸区条件得天独厚
除关注三农问题外，宋丰强此次还带来了河

南省申报建立中国·郑州自由贸易区的建议。
现在，国家提出“一带一路”战略，郑州是支

点城市，是连接东中西、辐射海内外、“买全球卖
全球”的重要交通枢纽。宋丰强认为，郑州建自
由贸易区的基础条件得天独厚，而且有其必然
性和可能性。不仅有利于推动区域经济协调发
展，符合国家整体战略部署，而且，有利于打造
中西部地区对外开放升级版，探索符合中西部
发展新路子。

宋丰强说，目前已建立的中国自由贸易区中，
中部城市尚无一家。因此，如果郑州自由贸易区
获批，则开了建立内陆城市自由贸易区的先河。

“建立郑州自由贸易区，将会对中西部大开发、中

东西协调发展、新丝绸之路建设起到不可替代的
作用。”宋丰强表示。

河南发展现代农业潜力巨大

这几年，宋丰强通过调研全国各地农业，眼界更
加开阔。他认为，河南发展现代农业潜力巨大。

结合自己的企业，宋丰强说：“我们已形成了
一产、二产、三产相结合的完整农业产业链条，走
的是可持续发展路子，农工结合、农商结合、农科
结合、农游结合，相互支撑，优势互补，使农业效益
最大化，使农民不离乡就业。”

回顾走过的路，他更加坚信：农业大省的河
南，投资现代农业、搞农业现代化，天地是很广阔
的、空间是很大的，并鼓励社会资本投资河南现代
农业，带动更多农民富起来。

“我想做个芽菜王”
在宋丰强眼里，三全、双汇都是他的榜样。

“包饺子可以做成上市公司，卖菜也一样。”宋丰
强说，在经济新常态下，企业家也要学会转型发
展。他曾经想把农产品进行深加工，通过加工增
值增效，后来转变思路，转型发展，现在“一棵
菜”也能做出一个产业。

宋丰强所说的就是丰乐芽菜。目前，他的企
业已成为中国最大芽菜供应商，郑州、安阳、漯河
都有工厂，设有科研孵化中心，花生芽、向日葵
芽、苜蓿芽都是研发新品。下一步准备在北京、
广州建厂，实现标准化、规模化生产。

“我想做个芽菜王。”宋丰强说。

全国政协委员宋丰强做客郑州全媒体新闻中心会客厅

做中国农民代言人 为河南农业鼓与呼
郑州全媒体新闻中心两会记者 孙 娟 徐刚领 北京报道
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来自郑州的全国政协委员、河南农民企业家宋丰强
参加政协经济、农业界委员联组会讨论
围绕绿色农业谈“打造舌尖上的安全

总理细问豆芽菜
郑州全媒体新闻中心两会记者 孙娟 裴蕾 张乔普 徐刚领 武建玲 赵柳影 张竞昳 北京报道
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如何确保舌尖上的安全？宋丰强提出5条
建议。

切实保护好土壤、水等农作物赖以生存的
生态系统，从源头上杜绝有害物来源。鼓励支
持绿色、有机农产品生产。现在人们生活水平
提高了，追求的是吃得好、吃得安全、吃得健
康，而绿色、有机农产品供应跟不上，生产成本
也高，可出台支持其生产的引导性政策。

切实加强农产品安全领域的执法、司法力
度。目前涉及农产品质量安全的立法、立规是
到位的，主要问题是一些生产加工者、销售者
不守法，有关监管机构执法不严，制作、销售
有害农产品的违法成本过低。应加大对违法
违规者的惩罚力度，大大增加违法犯法的成
本，把农产品安全和违法者的“身家性命”牢
牢捆绑在一起，使其不敢、不想以身试法。

全面加强农产品安全保障制度建设。加
强对市、县两级农产品质量检测机构和乡镇监
测点建设的投入力度，夯实基层监督力量，形
成以农产品批发市场、农贸市场、超市和生产
基地自律性检测为主体，市、县检查检测为支
撑，乡镇快速定性动态检测为基础的农产品质
量检验检测体系。

推广农业标准化生产，把好市场准入
关。探索以农产品某一主品种为突破口，
以点带面，强力推行标准化生产和市场准
入制度。

建议每年召开一次以农产品质量安全为
主要议题的工作会议，并作为次年中央一号文
件主题。这样容易引起全党全社会的普遍重
视，有利于全面做好此项工作，使农产品质量
安全状况根本改观。

全国政协委员、国资委原副主任 黄淑和

■谈深化国企改革
国有企业要依法自主经营、自负盈亏、自担风险、自我发展，成为真正

的市场主体。加快推进相关配套的改革，形成改革的合力。始终突出市
场化的要求，最大限度地减少行政化管理。持续推动企业转型升级，下大
力气抓好企业的可持续发展。

全国政协委员、中国建设银行行长 张建国

■谈利率市场化
十几年前，党中央就提出人民币利率市场化。现在，到了加快实施的

时候。今年 1月，国务院做出了金融支持企业走出去的重大决定。我国
金融与全球金融进一步高度融合，人民币国际化已成大势所趋。目前，人
民币在海外市场的结算量和保有量已经很大，并且仍在扩大。但是，人民
币在境外作为国际化的货币，一些功能还没有得到应有的体现，利率市场
化，确实到了“临门一脚”的关键时刻。

全国政协委员、中国移动董事长 奚国华

■谈4G流量费下降
2015年，信息消费规模预计突破 3.4万亿元，同比增长 20%。更多用

户加速向光纤、4G 等高带宽接入迁移，智能手机用户渗透率将达到
70%。信息服务需求从话音转向数据业务，4G应用促进移动互联网流量
爆发式增长，户均月流量将达 330MB，同比增长 60%。4G用户均月流量
逼近1000MB，仅为美国1/4，潜力巨大。4G流量费用每MB一毛钱，同比
下降 23%。另外，信息服务消费对信息消费的贡献率预计两倍于信息产
品消费。

全国政协委员、复兴集团董事长 郭广昌

■谈民企走出去
2014年，我国对外投资已经达到 1160亿美元，首次成为资本的净输

出国，华为、联想以及复兴等一批中国民营企业走出去、引回来，已经成为
全球关注的中国亮点。希望商务部、驻外领事馆继续加大对民营企业走
出去的支持与服务。同时加强具备全球能力的投行、咨询、律师、公关等
中介服务机构的建设，使得他们可以更好地指引企业海外投资。

全国政协委员、国家旅游局原局长 邵琪伟

■谈发展旅游装备制造业
我国应大力发展旅游装备制造业。旅游装备制造业可分为三个层

次：如海洋邮轮、房车等大型旅游装备制造业、旅游用品业、旅游纪念品
业。可在符合条件的沿海城市建设邮轮母港和邮轮停泊港，建议发展小
型飞机、专用飞机等低空旅游装备制造业，加快发展自驾车、房车旅游，规
划建设一批自驾车、房车营地；加快发展冬季旅游设施和产品；继续大力
发展旅游纪念品，开发更多特色鲜明的旅游纪念品，提高购物消费在国内
旅游消费中的比重。

全国政协委员、中华全国供销合作总社理事会副主任 戴公兴

■谈新型农业经营主体
我国正处在由传统农业向现代农业转型的重要时期，要完成这样的

转型，须大力培育新型农业经营主体，加快构筑集约化、专业化、组织化、
社会化相结合的新型农业经营体系。培育新型农业经营主体，应
推进农户流转承包土地的经营权，发展多种形式适度规模经营，
鼓励农民以各种形式流转土地承包经营权，发展专业大户、家庭
农场、专业合作、股份合作等多种形式的农民合作。

3月4日下午，李克强参加了政协经济、农业界委员联组
会。会上，黄淑和、奚国华、宋丰强等委员围绕深化国企改革、
促进信息消费、构建新型农业经营体系等问题踊跃发言。

全国政协委员、丰乐园实业集团董事长、河南绿色中原现
代农业集团董事长宋丰强拿着两个小题板，将小作坊和标准
化生产豆芽的对比图呈现在总理面前，与总理展开一场关于

“放心豆芽菜”的对话。

这已是宋丰强第四次在两会上对话总理。
2010年、2011年、2012年，在连续三年的全国两会上，温家宝

总理都和他对话。“农民九盼”“农民九喜”“农民新九盼”……
宋丰强都会把农民的心里话带到两会上。

“你的企业是不是标准化生产？”“也包括生产豆芽？销售
怎么办？”“你有品牌吗？是不是价格高？”……昨日，总理一句
句关心的问话，体现了他牵挂百姓食品安全的浓浓民生情怀。
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“我发言的题目是《打造舌
尖上的安全》。”宋丰强开始发
言。他说，2014年，我国粮食产
量首次突破6亿吨并实现了历史
性“十一连增”，其他农产品供给
也很充裕，为经济社会平稳发展
奠定了基础。今后相当长时期，
保障农产品供给依然是重大任
务，数量安全依然不可掉以轻
心，但矛盾的主要方面将逐渐转
移到农产品的质量安全上来。
农产品质量安全是关乎人人的
重大基本民生问题。党和政府
高度重视这个问题，始终把人民
身体健康和生命安全放在心
上。近些年来，农产品质量安全
形势有了好转，恶性案件少了许
多，但是坦率地说，总体上与老
百姓的期待还有差距。

当谈到推广农业标准化生产时，宋丰强拿
豆芽“说事”。

“豆芽是很好的独有的没有季节性的蔬菜
品种，我对其生产销售渠道做过调研。”宋丰强
说，目前北京、天津、浙江、辽宁等地相继制定了
有关豆芽的安全生产标准，建立了豆芽市场准
入制，加大了对伪劣豆芽产品和不合格豆芽产
品的查处打击力度。虽然地方标准规范了豆芽
生产，但问题是目前仅仅有地方性标准，因其地
域性限制而无法在全国范围推广。

“例如目前小作坊生产的有毒有害豆芽，严
重危害了人民群众的健康。”这时，宋丰强拿出
了两个小题板。

“工厂化生产的豆芽，是在无人、无菌、自动化
喷淋情况下自动恒温生产出来的，就像孵小鸡一
样，是非常严格的。小作坊生产的豆芽，设施简
陋，环境恶劣。”宋丰强指着题板上的对比图说道。

这时，李克强总理关心地询问：“你的企业

是不是标准化生产？”
“是，我生产的是蔬菜、速冻产品。”宋丰强回答。
总理：“也包括生产豆芽？销售怎么办？”
宋丰强：“是，我用冷藏车配送到批发市场

和超市。”
总理：“你有品牌吗？是不是价格高？”

“有品牌，但价格相对高。”宋丰强如实回答
说，目前，对“问题豆芽”监管有难度，而工厂生
产的标准化无公害放心豆芽，又无法与小作坊
公平竞争，使老百姓很难吃上标准化生产的无
公害放心豆芽。

宋丰强建议，国家能出台豆芽规范化生产
的全国统一性标准，同时建立市场准入制度，从
根本上改变目前豆芽生产鱼龙混杂、良莠不齐
的混乱局面。

“我深信，总理也一定能够督促各级政府部
门把老百姓的菜篮子管好。一定会打造舌尖上
的安全。”宋丰强说。
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拿豆芽“说事”论标准化生产

5条建议保障舌尖上的安全

”

宋丰强接受郑州全媒体新闻中心两会记者采访。


